

# El Liberal

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.  
En la isla, un mes, adelantado 1'50  
En el resto de España, trimestre, id. . . . . 5'00  
Ultramar y Extranjero, lo que correspondiera por aumento de franco.  
NUMEROS SUeltos 10 CENTIMOS.

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas  
En la primera plana y gacetas, línea . . . . . 0'20  
En cuarta plana, id. . . . . 0'12  
Comunicados, id. . . . . 0'25  
Rebaja proporcionada al número de inserciones  
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 a 1 mañana y de 3 a 6 tarde.

AÑO 6.º

Mahon, martes, 30 de Noviembre de 1886.

N.º 1.630.

## Correo de hoy

### Correspondencias particulares DE El Liberal

Paris 23 Noviembre de 1886.

La Cámara de diputados ha continuado la discusión del presupuesto del ministerio de Hacienda. Los 45 primeros capítulos han sido adoptados. El crédito relativo á los subsecretarios de Estado, que decidía de su mantenimiento ó de su supresión, fué votado por 245 votos contra 241.

Ya hemos dicho que la famosa manifestación de Trafalgar Square en Londres se pasó sin incidente particular. Se sabe que una diputación de dicho meeting se había presentado en el domicilio de Lord Salisbury, quien después de haber hecho saber verbalmente que recibiría la diputación, se había retirado á su residencia de Hatfield para no recibirla. La diputación, desconcertada é indignada de esta manera de proceder, después de haber expresado toda su indignación, remitió al portero las resoluciones adoptadas en el meeting, y se volvió á Trafalgar Square para dar cuenta de su misión.

Después de una nueva censura infligida al primer ministro, los socialistas se dispersaron, pero no sin haber intimado y requerido el gobierno y las autoridades para que organizaran inmediatamente socorros para los obreros sin trabajo y les procurasen un trabajo remunerador.

El informe de la comisión del presupuesto de la delegación austriaca, que acaba de ser presentado, se ocupa de la cuestión búlgara. Después de hacer valer que los individuos de la comisión reprueban por unanimidad la intervención arbitraria de la Rusia, y alaban la conducta moderada de los búlgaros, el informe, haciendo alusión al discurso del trono, declara que todos los pueblos del imperio austro-húngaro están dispuestos á todos los sacrificios para defender la monarquía; pero que se mostrarán agradecidos si se asegura la paz. El informe hace constar luego con satisfacción que la alianza austro-alemana no ha sufrido ninguna modificación; que el Austria está de acuerdo con la Inglaterra en todas las cuestiones importantes, pues los intereses de ambas potencias son idénticos en un gran número de puntos, y menciona además que las relaciones entre la Rusia y el Austria son amistosas, lo cual permite esperar que conseguirá entenderse con la Rusia amistosamente, gracias á los esfuerzos del ministro de Estado.

El jefe del partido de los Tcheques Mr. Rieger, ha declarado en la sesión de la Delegación que la Rusia no ha obrado con prudencia, y que espera que esta potencia comprenderá que no tiene interés ninguno en crear en Bulgaria una segunda Polonia. Los votos de Mr. Rieger son por el desarrollo libre de la Bulgaria independiente.

Segun se había anunciado, M. Massicault, prefecto del Ródano, ha sido

nombrado residente general en Túnez. Redactor del «Progreso de Lyon» de la Gironda y fundador de «La Charente», Mr. Massicault fué nombrado en 1876 director de la prensa en el ministerio de la Gobernación; pero fué destituido por el gobierno Broglie-Fourtou del 16 de Mayo. Después de las elecciones de 1877, fué prefecto de Limoges, de Amiens y por último del Ródano.

**Diplomacia rusa y francesa.**—El acto de cortesía internacional que la Rusia acaba de cumplir colocando sus súbditos residentes en Bulgaria bajo la protección de los agentes consulares franceses, ha emocionado un tanto á cierto número de periódicos alemanes. La cancillería rusa no ha hecho en esta ocasión sino usar de reciprocidad, pues en tiempo de las dificultades con la China, el gobierno francés colocó á los residentes de franceses de la China bajo la protección de los cónsules rusos. Mr. de Giers usa hoy de reciprocidad.

Hay que añadir que, en la cuestión búlgara, Francia es una de las naciones europeas menos interesadas, lo cual explicaría ya suficientemente la medida tomada en Bulgaria por el gobierno del Czar.

La emoción que manifiesta la prensa alemana en esta circunstancia prueba mejor que todos los comentarios, el lugar importante que Francia ha sabido recuperar en el concierto de las naciones.

**La Exposición de 1889.**—Ayer se reunió la sub-comisión en el ministerio del comercio, presidida por M. Tirard y después por M. Eduardo Lockroy. Se ocupó del catálogo y tomaron la palabra sucesivamente M. Berger, Tirard, Edgar Monteil, Jules Roche, Dutz-Moulin, Germain, Hebrard, Dautresme, Marinoni, Lyon Alemand, Jobbé-Duval y Etienne.

Entrada la Exposición Universal en su período de ejecución, se ha creado un Boletín oficial de la Exposición, cuyo primer número ha salido hoy.

**Estados Unidos.**—Un meeting socialista ha tenido lugar en Nueva-York el domingo. Los oradores han censurado la conducta de M. Henry George, que ha repudiado las doctrinas de los socialistas, después de haber obtenido su apoyo en la reciente elección de alcalde de Nueva-York.

Berlin 22 Noviembre.—El emperador no asistirá á la apertura del Reichstag. El discurso de la corona será leído por el ministro Boetticher. El gobierno pedirá al Reichstag que el efectivo del ejército se eleve á 458.409 hombres, ó sea un aumento de 41.135 hombres. No es cuestión de un nuevo cuerpo de ejército.

Londres 23 Noviembre.—En los círculos diplomáticos se considera como cierto que la Rusia aguardará, para someter á las potencias el nombre del príncipe de Mingrelia como candidato al trono de Bulgaria, que una nueva base del orden de cosas en los Balcanes sea discutida y aceptada por los gabinetes europeos. Hay motivos serios para creer que esta cuestión ha sido ya objeto de varios despachos entre las potencias y el gobierno de San Petersburgo.

Hay un hecho seguro, desde que el conde Kalnoki hizo las declaraciones que sabemos y lord Salisbury pro-

nunció su discurso en Guidhall, uno de los lados del triángulo de la triple alianza se ha roto. Si existen todavía lazos entre la Rusia y el Austria, es únicamente porque estos países están ligados á la Alemania, que impide que un rompimiento completo se produzca entre ellos. A pesar de ciertos rumores pesimistas sobre la pretendida coalición de la Inglaterra, el Austria, la Italia y aun la Alemania contra la Rusia y aun contra la Francia, las personas sensatas son de parecer que la Alemania no tolerará nunca una política que no sea pacífica y que la Francia y la Rusia contribuirán por una gran parte á mantener la paz europea.

**Vuelta de los Regentes á Sofía.**—Londres 23 Noviembre.—Telegrafian de Sofía al «Times» de hoy. Los tres regentes han vuelto á Sofía y han recibido un gran número de visitas de felicitaciones.

Desde que el general Kaulbars partió, los partidarios de Mr. Zankoff han perdido algo de su insolencia y muchos de entre ellos se han marchado ó se disponen á marchar. Mrs. Zankoff, Bournoff y Karaveloff se van mañana provistos de pasaportes rusos.

Paris 24 Noviembre.

La cámara ha continuado la discusión del presupuesto del ministerio de Hacienda.

Una proposición de Mr. Fernando Faure reduciendo el crédito afectó al personal de la administración central de 618.500 francos, ha sido adoptada, á pesar de la resistencia de Mr. Sadi Carnot, por 355 votos contra 171. La cámara se detuvo al capítulo 55. La discusión continuará hoy.

Los cuatro subsecretarios de Estado se han resentido por el voto que les concierne, en que el principio de las subsecretarías ha alcanzado tan ínfima mayoría, y han dado su dimisión. Esto es más bien una manifestación que un acto definitivo y es probable que estas dimisiones no serán ni aceptadas ni mantenidas por los cuatro. Para ciertos ministerios, las subsecretarías de Estado no son solamente útiles sino necesarias, y estamos persuadidos de que á pesar del celo y del ardor que la cámara demuestra respecto á economías, la institución de los subsecretarios de Estado no será exterminada por completo. Los dimisionarios de ayer volverán á desempeñar su cargo y el incidente tendrá solamente por consecuencia haberles proporcionado algunos días de huelga.

**En Birmania.**—La llegada del general Roberts en Birmania, debía coincidir con una entrada en campaña contra los dacoits, pero el plan de que se hablaba ni se ha realizado ni se realizará pronto seriamente.

El general Roberto carece de oficiales, y ha teleografiado ultimamente al gobierno de las Indias pidiendo un refuerzo de oficiales para reemplazar las pérdidas del cuerpo expedicionario. Hasta los elementos se conjuran contra los ingleses. Llueve á torrentes desde hace tiempo, y todo movimiento de caballería es imposible. El agua les viene hasta el pecho á los caballos.

Naturalmente los dacoits se aprovechan de las circunstancias y no dejan ni un momento de tranquilidad á las tropas británicas.

Al lado de estas dificultades en Birmania, la situación en Afghanistan es también muy inquietante. La insurrección de los Ghilzais que se han levantado contra el Emir, á consecuencia, segun dicen, de los cargas que pesan sobre ellos, no está terminada. Hace algunos días las tropas del Emir alcanzaron una gran victoria sobre los insurrectos.

Carros inmensos, llenos de cabezas cortadas, fueron expedidos al Emir por sus tropas, como trofeos. Pero este éxito brillante no ha puesto fin á la insurrección, que, por el contrario se extiende, y en los últimos combates las tropas del Emir han sufrido algunos descalabros, y aun se asegura que parte de ellas se han pasado á los insurrectos con la artillería. Hay algo de fatalismo religioso en esta guerra suscitada también por los rumores que circulan de que el Emir piensa abandonar el Afghanistan á los ingleses.

Segun hemos dicho, el general Kaulbars, los cónsules rusos y los autores del golpe de Estado del 21 de Agosto, han dejado la Bulgaria; la regencia ha quedado pues desembarazada de todos sus adversarios en el interior. Si este principado parece ahora estar por algunos días tal vez al abrigo de los complots y de los molines, la situación permanece incierta.

El discurso del trono á la apertura del parlamento alemán, debe contener segun parece, un pasaje sobre la política exterior. Hay que esperar pues una declaración más clara que todas las que se han hecho recientemente en Austria.

Constantinopla 23 Noviembre.—El general Kaulbars acompañado de Mr. de Chidoff ha llegado á Constantinopla y ha visitado al gran visir, presidente del Consejo de ministros y al ministro de Estado.

Filadelfia 24 Noviembre.—La estatua de la Libertad ha sido iluminada hoy por primera vez. Las luces han parecido insuficientes excepto á los navegantes que son opuestos á una luz demasiado fuerte en este punto.

**La Política Belga.**—Bruselas 23 Noviembre.—La respuesta del Rey á la Cámara dice en sustancia que el Parlamento tendrá que discutir cuestiones importantes que interesan los más graves intereses del país, y que habrá que apelar para resolver estas cuestiones á todas las inteligencias y á todas las adhesiones.

Todos los embajadores de las grandes potencias han vuelto á Paris y se han puesto al frente de sus respectivas embajadas. Solo Mgr. di Rende, nuncio apostólico de vuelta en Paris hace algunos días, continúa á dejar la dirección de la Nunciatura á monseñor Averardi, encargado de negocios.

Monseñor di Rende aguarda de Roma nuevas instrucciones, sobre la conducta que ha de tener con el gobierno francés desde el voto de las leyes contra la enseñanza religiosa.

**El príncipe de Mingrelia.**—Berlin 23 Noviembre.—Segun la «Gaceta Na-

cional», la Rusia ha propuesto formalmente el príncipe de Mingrelia para el trono de Bulgaria.

Este primer paso diplomático de la Rusia es considerado como un síntoma pacífico.

**Londres 24 Noviembre.**—Telegrafían de Berlín al «Times» de esta mañana: Corre el rumor con mucha persistencia que el gobierno ruso negocia con banqueros de Berlín un nuevo empréstito de 76 millones de rublos según dicen, el último viaje de Mr. Bleichroder en Vázn era motivado por este proyecto de la Rusia que Mr. de Bismarck ha rechazado á causa de las circunstancias actuales. En todo caso, la tendencia del mercado de Berlín está muy lejos de ser favorable á nuevas operaciones financieras de la Rusia.

**Ultima hora.**—Viena 24 Noviembre.—Los círculos oficiales critican vivamente la candidatura y aun la persona del príncipe de Mingrelia. Se desearía aquí que la Turquía tomase en una cuestión en que es la principal interesada la iniciativa de reclamar la aplicación del tratado de Berlín.

Sr. Director de «El Mercantil Valenciano».

Madrid 23.

Ya habló el Sr. Camacho. Entre él y el Sr. Sagasta se ha entablado un debate que la Cámara escuchó con recogimiento y atención suma. Nada nuevo han dicho sobre la salida del Sr. Camacho: en este punto han estado de acuerdo ex-ministro y presidente, confirmando lo que se creía de que la cuestión de las dehesas boyales fué lo que motivó la salida del gran hacendista.

De la historia que la Cámara ha oído, resulta perjudicado el Sr. Camacho, que al encargarse de la hacienda pública lo hizo á condición de que estuviera completamente separada de la política. Se ha oído cómo todo el gabinete adoraba en el Sr. Camacho como el redentor de este país, y cómo su intrasigencia fué excesivamente exagerada.

Podrán mostrarse contentos aquellos que toman la política según les conviene; pero la imparcialidad reconoce que el Sr. Camacho no demostró en aquella ocasión todo el patriotismo que le reconocieron al encargarse de la cartera de Hacienda. El mismo presidente del Consejo aplaudió sus deseos de que la hacienda estuviese separada de la política; pero esto es posible hacerlo enseguida, en un país donde la política se impone y la inmoralidad administrativa es grande, como reconoce el ilustre hacendista?

Por lo demás, las dotes hacendistas del Sr. Camacho y sus buenos deseos nadie se atreve á negarlos, pero no es posible dejar á un lado las necesidades de los municipios, el clamoreo de los pueblos y otras muchas exigencias que necesitan armonizarse con el Tesoro público.

Acerca de su actitud ha dicho que continúa en el partido liberal y apoyará al gobierno, pero que en las reformas que no le agraden le combatirá con lealtad.

A los izquierdistas, que por el simple hecho de tomar «El Resumen» con alguna predilección cuando la crisis, creían ver un amigo en el Sr. Camacho, debe haber causado su discurso profunda pena.

La segunda parte de la sesión ha sido más interesante. Toca el turno á la proposición de censura del señor Bosch, y éste la apoyó pronunciando un discurso de violenta oposición: de todos los pronunciados ninguno ha hecho tanto daño al gobierno como el del joven senador romerista.

Abandonando el punto que envuelve su proposición, ha recorrido toda la historia del gobierno, procurando que resultara un proceso. De pasada ha atacado á sus antiguos amigos los ortodoxos, citando párrafos de discursos del Sr. Cánovas, en que combatía con dureza al primer gabinete Sagasta.

Esto no ha causado efecto en la Cámara, causada de oír argumentos parecidos cuando se trata de la benevolencia de los ortodoxos para el gobierno. Únicamente la intencionada alusión que hizo al señor Silvela (D. Manuel), nombrando jefe de la minoría conservadora al señor Eubí (?), debe haber molestado mucho al ilustre «velista», que viene siendo el «leader» de esa minoría en la alta Cámara.

Pero donde está el duro ataque, la recriminación intencionada y cruel, es en el parte del indulto. El señor Bosch ha lanzado contra el Sr. Sagasta acusaciones tan graves, como la de que la noticia falsa de haberse concedido el indulto, fué obra suya, para ganarse la gloria del perdón.

Claro está que una vez metido en este terreno el senador romerista habría de procurar ganarse el asentimiento de todos los monárquicos, hablando de faltas de respeto y de amor á las instituciones, presentando al gobierno como irresponsable y á la reina como responsable.

El señor Puigcerver se ha levantado del banco azul por primera vez á contestar al señor Bosch.

En el Congreso nada de interés. Se ha elegido vicepresidente tercero al señor Canalejas por 116 votos.

Este arreglo que se ha hecho con las vicepresidencias ha molestado al general Reina, y ha dimitido el cuarto lugar que desempeñaba.

Anoche, como el telégrafo les habra anunciado, no pudo celebrarse reunión la junta directiva del partido democrático-progresista, por indisposición del señor Figuerola.

Hoy le han visto los Sres. Salmerón y marqués de Montemar, no habiendo podido fijar día de reunión, pues depende de la indisposición del presidente.

Ninguna otra cosa notable. El día 2 se colocarán en el mausoleo que por suscripción se les ha erigido, los restos de dos glorias legítimas de nuestro teatro: Matilde Díez y Julian Romea.—X.

#### Ultimos telegramas

DE LOS DIARIOS DE BARCELONA

Madrid 24, 8 n.

Congreso.—Reanúdase la sesión. El señor Martos recuerda que mañana cumplirá un año que España sufrió un gran dolor con la pérdida de don Alfonso XII. Propone que el Congreso se asociara al duelo no celebrando sesión el jueves y el viernes, lo que se ha acordado por unanimidad. (Los diputados republicanos se hallaban presentes.)

Madrid 24, 9-45 n.

El señor Moret ha contestado al conde de Cas-Valencia pronunciando un brillante discurso en el que se ha ocupado de las modificaciones que el tiempo, las costumbres, la prensa y la disciplina militar han introducido en la cuestión del indulto, haciendo un hábil juicio crítico en defensa del criterio del Gobierno.

El señor Moret ha sido muy felicitado.

El señor Bosch y Fustigueras ha retirado su proposición incidental.

Madrid 24, 10 n.

«El Correo» consigna que el señor Abarzuza rechaza la teoría del general Salamanca que considera al ejército juez supremo de las luchas de los partidos y árbitro de las deliberaciones parlamentarias.

Madrid 24, 10-45 n.

Asegúrase que en el Congreso, cuando el debate político, los señores marqués de la Vega de Armijo y Gullón se mostraron menos discrepantes que los señores duque de Tetuan, Salamanca y Camacho.

Madrid 25, 9-45 m.

El Congreso Jurídico ha celebrado la sesión preparatoria, habiendo elegido presidente honorario al señor Alonso Martínez y efectivo al señor Carvajal.

El sábado inaugurará sus sesiones bajo la presidencia del señor Alonso Martínez.

Desmientese que hayan establecido inteligencias secretas los señores Pi y Margall y Ruiz Zorrilla.

Madrid 25, 10 m.

Los zorrillistas cuentan con 17 vo-

tos en el seno de la Junta directiva, los salmeronianos con 11, habiendo 4 dudosos.

Hoy se acordará en la reunión lo que quieran los zorrillistas. Probablemente el rompimiento de la coalición.

Madrid 25, 12-45 l.

A los funerales dedicados á don Alfonso XII celebrados en la capilla de Palacio, no ha concurrido la familia real ni el gobierno.

Ha presidido la ceremonia el marqués de Santa Cruz, habiendo asistido á ella 51 grandes de España, 25 damas de honor y un público escogido.

El sermón ha sido notabilísimo.

Madrid 25, 12-45 l.

Tampoco ha asistido la familia real á la misa de campaña. La ceremonia ha sido muy lucida y con una concurrencia inmensa. El día es espléndido.

La familia real ha oído dos misas en el oratorio del Palacio.

Madrid 25, 9-45 n.

Dícese que el general Merle ha sido condenado á dos meses de destierro en un castillo.

El Sr. Cánovas ha conferenciado con el señor Martos.

De «El Isleño».

Madrid 28, 7-15 m.

Italia y Colombia elogian la conducta leal y desinteresada de España nombrada árbitro en la cuestión pendiente entre ambas naciones.

Se hacen activas gestiones por los estados amigos para zanjar amistosamente el asunto.

Madrid 28, 7-30 n.

El debate político anunciado para mañana en el Congreso, promete tener mucha importancia.

El crucero «Navarra», que condujo á Villacampa y demás compañeros á Fernando Póo, permanecerá algún tiempo en aquel sitio.

Madrid 28, 7-55 n.

El Sr. Moret presentará mañana á las Cámaras la comunicación en que Alemania renunció en Setiembre último el derecho de establecer estación naval alguna en las Carolinas y las Palaos, reconociéndosele lo consignado en el Protocolo que se firmó en Roma.

Madrid 28, 10 n.

Los anarquistas de París han atacado una reunión que celebraron los radicales, resultando muchos muertos y doce presos.

Ha sido robada una ambulancia de correos en Bélgica que contenía 40 paquetes de diamantes.

En Belgrado han ocurrido 50 casos de cólera, incluso 27 en la guarnición.

Mr. Freycinet ha recibido hoy la visita del señor Castelar.

Madrid 28, 10-45 n.

La segunda legislatura de las actuales Cortes empezará á mediados de Enero.

El Sr. Sagasta se halla incomodado de un catarro.

El pretendiente D. Carlos ha llegado á Vieregie. Padece de una afección en la garganta.

Madrid 28, 11 n.

Hoy se han reunido los tenedores de Billeter hipotecarios de Cuba de la emisión de 1880, y han acordado dirigir una sentida exposición al señor ministro en la que se hará constar:

Primero. Que no se ha cumplido el Real decreto que fijaba en tres meses el plazo para abrir la conversión.

Segundo. Que juzgan lesionados sus derechos por la forma de efectuar el pago de la amortización de los intereses de los títulos no convertidos.

Tercero. Que piden las ventajas que se conceden á los tenedores que convierten antes de primero de Enero.

Y suplicar aclaración al artículo 8º del decreto que abona el 125 por ciento nominal á los tenedores que convierten antes de primero de enero.

Madrid 29, 9-50 m.

Dase por seguro que el Sr. Figuerola está decidido á retirarse á la vida privada, pero que el Casino Progresista está resuelto á reelegirle Presidente.

La Gaceta publica las reglas que han de seguirse para la conversión de la deuda de Cuba.

## MAHON

Esta mañana ha sucedido un percance en la carretera de Mahon á Ciudadela que hubiera podido tener consecuencias funestas á no ser por la presencia de ánimo de un muchacho. Al pasar el coche correo por el sitio conocido por *Gord d' eufore* ha atropellado á un burro que espantado no obedecía á la rienda del muchacho que lo montaba; al ver este la inutilidad de sus esfuerzos y que el conductor del carruaje en lugar de detenerlo fustigaba más y más á los caballos ha tenido la buena idea de arrojarse dentro la cuneta al tiempo que coche y caballos pasaban por encima de su pobre bestia que ha quedado algún tanto maltratada.

Dícesenos que en el coche correo iban dos individuos de la guardia civil los que no se han cuidado de averiguar si el muchacho había recibido daño alguno ni si necesitaba auxilio para socorrer á la caballería. Nosotros creíamos que el Regimiento del cuerpo disponía todo lo contrario en casos análogos.

El vapor-correo «Menorca» no ha sido hoy portador de la correspondencia de Valencia, por continuar el «Jaime II» detenido en aquel puerto á causa del temporal.

Son muchas las quejas que tenemos de los vecinos de la calle de Cifuentes, respecto á la chiquillería que á todas horas del día y de la noche les atruena los oídos con su infernal gritería y les molesta con sus continuas impertinencias.

Desde mañana empezarán á regir en el teatro principal los precios anunciados oportunamente por la empresa.

¿Sabría decirnos alguien por qué motivo los carros de limpieza pública no pasan más que una vez cada día, y aun muy de mañana, por las calles de la Infanta y otras adyacentes?

De desear sería que á lo menos por la tarde se repitiese la visita, pues de este modo tienen los vecinos que sufrir la molestia de guardar las aguas sucias dentro su casa durante el día y durante la noche.

A bordo del vapor-correo «Menorca» han llegado hoy á esta ciudad D. Gabriel Sorá, director del Lazareto, y un teniente de artillería destinado al batallón de guarnición en esta plaza.

Se nos suplica la inserción del siguiente escrito:

«Circo Industrial.—El sábado tuvo lugar la función anunciada, poniéndose en escena una de las mejores producciones líricas del teatro español: «Marina». Las bellezas que contiene esta obra son conocidas ya, y el desempeño fué acertado; no en balde desde Palma nos celebraban el señor Soto, es sin duda uno de los mejores artistas que han trabajado en nuestras Sociedades.

El difícil papel de Marina fué fielmente interpretado por la señorita Pelayos, que, repuesta ya de la indisposición que la aquejaba, lo cantó con gusto y sentimiento.

El tenor Sr. Forteza demostró poseer una estensa voz, aunque debe desterrar el natural temor que acompaña á todo novel artista y no le deja emitirla como desearíamos.

El Sr. Soto á pesar de no ser de su cuerda nos hizo un Roque que nada dejó que desear, teniendo que repetir á instancias del numeroso público las seguidillas que cantó con gracia é intencion.

Al bajo Sr. Jordá debemos darle un consejo: la parte que V. desempeña en la «Marina» no es más que acompañante. ¿Porqué se empeña V. en dar gritos? Si todos sabemos hasta donde llegan sus facultades, conocidas ya en otra temporada. ¿Sabe V. lo que resulta de su modo de cantar? Pues nada; apaga V. la voz á sus compañeros y asusta V. á los niños que con sus lloriqueos no nos dejan oír la función. Siga V., Sr. Jordá, mi consejo, posea V. cualidades de buen artista, pero no se esfuerce V. tanto en demostrarlas.

Las demás partes cumplieron fielmente su cometido.

Los coros y orquesta algo flojos, y gracias al inteligente director señor Costabella que hace esfuerzos para salvarlos, pero tropieza con no pocos inconvenientes; desearíamos, Sr. Costabella, que se interesara usted en que á lo menos se aumentara con un primer violín y con otro tenor el cuerpo de coros.

«Artistas para la Habana», que fué el fin de fiesta, entretuvo agradablemente á la concurrencia, que se convenció una vez más de las buenas cualidades del señor Soto, que nos hizo un bolero muy afiligrado hasta allá; la señora Pelayos demostró en su parte de mamá positiva que comprende perfectamente los papeles que se le confían; en suma, la función del sábado, dejó complacida á la sociedad, debiendo manifestar al señor Soto nuestros deseos de que escoja siempre obras que se adopten á las facultades de los artistas que tiene bajo su acertada dirección.

El baile animadísimo, hasta las tantas de la madrugada.—P.

El Boletín oficial ha publicado la real orden por la que se deja sin efecto la concesion que se hizo á D. Ramon Felip, y se dispone que los jefes de las cajas de reclutas suministren á los Delegados de Hacienda de las respectivas provincias los resguardos ó talones de las casas particulares ó de Banca que ante ellas hayan sido presentados conforme á la base novena de la concesion, para que esas cantidades sean trasladadas á Sucursales de la Caja General del Estado hasta que sobre cada caso se resuelva lo que corresponda.

El Gobierno de la provincia ha dirigido una circular á los Ayuntamientos recordándoles el cumplimiento de las disposiciones legales sobre empadronamientos que deben renovarse cada cinco años y rectificarse anualmente.

Dice «El Isleño» del 25: «No empezaron ayer en la escuela normal de maestros, como estaba anunciado, los ejercicios de oposicion á las escuelas vacantes de niños.

Se dice que motivó la suspension

una protesta de uno de los opositores aunque infundada, que obligará á suspender los ejercicios hasta que el Rectorado haya resuelto.»

D. Joaquin Fiol y Pujol, jefe del partido posibilista mallorquín, ha dirigido una circular á sus amigos participándoles haber establecido definitivamente su domicilio en Madrid, en donde ha creado una Agencia de Negocios.

Publica y recomienda un periódico de agricultura la conveniencia de que se aprovechen las hojas del tomate y se haga con ellas un cocimiento para echar á los troncos de los árboles frutales el agua que resulte, con lo cual se consigna, al decir del aludido colega agrícola matar los insectos que perjudican dichos árboles.

Relacion de los pasajeros llegados hoy á bordo del vapor correo «Menorca» fondeado á las cuatro de esta madrugada.

D. Tomás Roiger, Victorino Roselló, Pablo Torres, Alberto Mercadal y señora, José Call, Juan Armengol, Sor Victoriana, Sor Juana, el teniente coronel Sr. Maroto, su señora, 2 oficiales, una señora y un niño.—Total 15.

BOLSA DE MADRID

29 de Noviembre.

4 por 100 interior perpétuo. . . 65'800  
4 por 100 amortizable . . . 80'650  
Billetes Hipotecarios de Cuba. 96'750

BOLSA DE BARCELONA

29 de Noviembre, 4'30 t.

4 por 100 interior. . . . . 65'526  
4 por 100 exterior. . . . . 66'750  
4 por 100 amortizable . . . . . 80'250  
Billetes hipotecarios de Cuba. 96'250  
Banco Hispano Colonial . . . 50'000  
Crédito Mercantil. . . . . 00'000  
Banco de Cataluña . . . . . 00'000  
Acciones ferrocarril Francia. 33'500  
Id. Norte . . . . . 80'870  
Id. Orense. . . . . 11'750  
Obligaciones Francia. . . . . 59'500  
Id. Orense. . . . . 32'750  
Id. Almansa. . . . . 65'250  
Id. Norte . . . . . 00'000  
Carpetas . . . . . 92'870  
Obligaciones Trasatlántica . 91'500

Las cápsulas Dartois, concreosota de alquitran de Haya, ven su éxito aumentarse todos los días, resultado natural de una buena y seria preparacion. Cura muy rápidamente los catarros, bronquitis crónica, etc. etc.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL LIBERAL

Palma 29 Noviembre de 1886.

Sr. Director de EL LIBERAL.

El mal tiempo no cesa ni se cansa de molestar á los marinos y labradores. Es raro el día que no llueva ó sople Eolo con fuerza. Nuestras calles, gracias á las buenas disposiciones de las Autoridades, se hallan convertidas en pantanos, causando resbalones y caídas, amen de echarse á perder la ropa que al pasar de una acera á otra queda salpicada de nauseabundo barro. A durar este tiempo, tendremos que atravesar las calles con puentes ó lanchas.

Los vapores todos han sufrido y sufren aun demoras á consecuencia

de los vientos duros que reinan, y de la gruesa marejada que encuentran en sus travesías. El «Menorca» llegó aquí el sábado después de pasar una noche no muy agradable. El correo de Alicante «Union», tambien llegó con un día de retraso; el «Bellver», salido el jueves, tuvo que arribar á este puerto á causa del temporal que le inundó la cámara de segunda; el correo de «Mallorca», salido el mismo día, llegó á Barcelona con grandes averías en las ruedas y tamborres, y el «Jaime II», que se dirigía á Valencia se vió obligado á refugiarse en Ibiza. Hoy la empresa ha recibido telegrama del capitán, participándole su llegada á Valencia, y que continuando el temporal suspende la salida; de consiguiente, poca será la correspondencia que esta tarde se lleve el correo de Mahon.

Como manifiesto á V. por telegrama, hoy sale para esa el Sr. D. Gabriel Sorá y Font, recientemente nombrado Director de ese Lazareto. Creo que en el Sr. Sorá encontrarán los mahoneses al cumplido caballero, al médico de fama y al digno funcionario público, y sabrá captarse, gracias á su bello carácter, las simpatías de las Autoridades y del público en general.

Segun de público se dice, continúa la empresa de consumos cometiendo abusos uno tras otro en los fieltos. La prensa, toda, clama con indignacion contra el empresario y sus satélites, y no extrañaría que el día menos pensado ardieran las casillas de los impuestos.

Se dice tambien que á consecuencia de ciertos hechos sospechosos que ha descubierto un delegado de la Administracion de Propiedades é Impuestos, presentará el Sr. Delegado de Hacienda á los tribunales, al empresario ó agentes culpables para la instruccion de la correspondiente causa criminal.

Ya tenemos aqui todo el personal de ópera italiana que ha de debutar con Gli Ugonotti el sábado próximo. No quiero nada decir sobre el particular hasta ver que giro toma.

La sociedad recreativa La Caridad inauguró anoche una serie de conciertos vocales é instrumentales que durarán hasta fines de Carnaval. Gracias á los esfuerzos y buena direccion del presidente, nuestro amigo don Bernardo Amer, será seguramente dicha sociedad la más favorecida y concurrida de Palma.

Enterados los ibicencos de las gestiones que aqui se hacen para que el vapor correo de Mahon haga escala en la vecina isla de Cabrera, trabajan con ahinco, y pide la prensa de allí, á fin de que el correo que sale semanalmente de Palma para Valencia, haga tambien escala en aquel punto con objeto de tener dos correos semanales á la peninsula.

Hace tres días, en la carretera de Palma á Manacor, fué hallado el cadáver de un hombre que habia fallecido de resultas de una congestion cerebral; y en uno de los cafés de la vecina villa de Inca, sorprendió la Guardia civil una partida de jugadores de mala ley ocupándoles barajas y dinero. Estos sujetos fueron cojidos in fraganti, no por sospechas, como en cierto casino de esa ciudad segun he leído en EL LIBERAL.

El ganado de cerda va ya en aumento en la isla. Ayer domingo en las ferias de Benisalem y La Puebla fueron vendidos á 10 y 10 1/2 pesetas la arroba. El vapor «Santiga», á pesar del aumento de precio, salió ayer atestado de dicho ganado para la capital de Cataluña.

El embarque de vino continúa en gran escala para Cete y Marsella; en cambio fondean grandes vapores extranjeros que desembarcan bocoyes de alcohol de patata en gran número.

Esta mañana han empezado los ejercicios de oposicion á las escuelas vacantes de niñas, y aunque durarán dos ó tres días, se dice que no falta ya quien sepa cuales serán las maestras agraciadas.

Segun se me asegura, hoy sale tambien para Mahon el Director gerente de la «Empresa mallorquina de vapores» don Nicolás Morrey acompañado de un maquinista, con objeto de tener una entrevista con el dueño de ese varadero, para saber si hay posibilidad de subir en él al vapor «Maria» y hacerle la reparacion necesaria que le falta para poder navegar, pues aqui carecemos de elementos para ello y en el estado en que se halla el buque, no se cree prudente mandarlo á Marsella ni á Barcelona.

Queda suyo affmo.

CAMPO-AMOR

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 29

De Ciudadela pail. «Galgo», patron Juan Ramon, con 4 trip. y trigo.

Día 30

De Palma vapor-correo «Menorca», cap. D. Francisco Cardona, con 17 trip., 15 pas., efectos y la correspondencia.

De Argel laud «Africano», patron Juan Triay con 7 trip., habones y efectos.

Buques despachados

Día 30

Para Tierraveja ber. «Tres Hermanos», cap. D. Celedonio Santo, con 8 trip. y lastre.

Para Cadiz gol. «Tiekler», cap. mister J. Humesell con 6 tripulantes y lastre.

Para Cartagena v. inglés «Jane Helsali», con 23 trip. y lastre.

Para Garrucha v. inglés «Luxor», cap. Mr. Mac-Clure, con 20 trip. y lastre.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 30.

En el debate que ha comenzado en el Congreso ha hecho uso de la palabra el Sr. Puga.

El senado no ha celebrado hoy sesion.

Los valores españoles han empezado á cotizarse en la Bolsa de Berlin.

Escasez de noticias de intereses.



EL JÓVEN

**Juan Petrus y Sintés**

ha fallecido

á las doce de esta mañana

á LA EDAD DE 22 AÑOS

(E. P. D.)

Su aflijida madre, hermano, tío José Sintés Saura, abuela, tías, primos y demás parientes, al participar á sus amigos y conocidos tan irreparable pérdida les suplican encarecidamente rueguen á Dios por el alma del finado y asistan al entierro que tendrá lugar mañana á las 3 de tarde.

El duelo se despide despues del entierro.

Casa mortuoria Plaza del Retiro 3.

Mahon 30 de Noviembre de 1886.

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm. 25.

## SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:  
calle Nueva, núm. 25.

**D. Monserrate García Sanchez,** Juez de primera instancia del partido de Mahon.

Hago saber: Que arregladamente al pliego de condiciones despachado que obra en poder del infrascrito Escribano, el día seis de Diciembre próximo, á las once de la mañana, se venderán en pública subasta en la audiencia de este Juzgado siendo las posturas competentes, cuatro casas pertenecientes á la testamentaria de Margarita Palliser y Pretos, sitas en esta ciudad, la una en la calle del Carmen números cincuenta y nueve y sesenta y uno, valorada en tres mil setecientos cincuenta y una pesetas, la otra en la misma calle número sesenta y tres, valorada en mil doscientas cincuenta pesetas, la otra números ochenta y ochenta y dos de la propia calle tasada en dos mil ciento veinte y cinco pesetas y la otra números treinta y uno y treinta y tres de la calle de Santa Cecilia valorada en dos mil pesetas; pues así lo tengo mandado á instancia de los interesados mediante providencia de hoy. Dado en Mahon á treinta Octubre de mil ochocientos ochenta y seis.—Monserrate García Sanchez, Ante mí.—Lorenzo G. Pons, Esno.

### Administración de Loterías

DE 1.ª CLASE N.º 6.—MAHON.  
ARRAULETA, 3.

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 7 de Diciembre de 1886.

Ha de constar de 16.000 billetes, al precio de 100 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente á razon de 10 pesetas la fracción ó décimo.

Los premios han de ser 800, importantes 1.168.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

Premios	Plas.
1 . . . . . de . . . . .	250.000
1 . . . . . de . . . . .	125.000
1 . . . . . de . . . . .	60.000
1 . . . . . de . . . . .	30.000
12 . . . . . de 5.000	60.000
780 . . . . . de 800	624.000
2 aprox. de 6.000 id. para los números anterior y posterior al del premio mayor . . . . .	12.000
2 id. de 3.500 id., para los números anterior y posterior al del premio segundo . . . . .	7.000
800	1.168.000

Mahon 27 Noviembre 1886.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

### Sorteo de Navidad

Se han recibido ya y puesto á la venta en esta Administración de Loterías los billetes del sorteo, de grandes premios que ha de celebrarse en Madrid el día 23 Diciembre de 1886.

Premio mayor, medio millon de duros.

Mahon 25 Noviembre de 1886.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

### SOMBREROS MODELOS

para señorita

Se han recibido en variedad de formas y guarniciones y de las más acreditadas fábricas de Madrid y París en la sombrerería de Delgado.

Castillo, 14

### El domingo de tres de

la tarde á 11 de la noche, habrá glosa en casa de Gaspar calle del Castillo número 161.

## Turrón de Gijona

Se acaba de recibir el legítimo Turrón de Gijona y las ricas Peladillas. Además se encontrará un variado surtido de esterías de todas clases, como son: de pleita de color y blanca, de filete con mezcla de pita, de esparto doble imitación á junco, esterías de coco, alfombras de yute para habitaciones y escaleras etc, etc: todo á precios convencionales.

La colocacion siempre ha sido y será gratis.

17, Plaza Príncipe, 17

### Establecimiento de comestibles y vinos

DE

ANTONIO CANDELA

San Roque 17, esquina á la de Buenaire

En dicho establecimiento se expenden pastas catalanas para sopa de infinidad de moldes y superior calidad á 13 céntimos de escudo la libra ó sea 80 cents. de peseta el kilo.

Además tiene de existencia 1000 kilos ó sea una tonelada de manteca de cerdo superior, la que ofrece al público á 9 rs. vn. kilo, haciendo una rebaja al que compre por arrobas.

En el indicado establecimiento encontrarán la tan renombrada en Andalucía, manteca colorada, único y exclusivo depósito en Menorca, y se vende al mismo precio que la anterior.

Especialidad en sobrasadas, ó sea embutido menorquín, á diez y 1/2 reales vellón la libra carnicera ó sea 1 kilo 200 gramos.

Además varios artículos de chasina y comestibles y el renombrado Vino de San Luis, para mesa á 2 y 1/2 rs. vn. botella sin casco.

Por último ofrece también á 25 céntimos de escudo la libra ó sea 1'45 pesetas el litro el anisado doble á Santa Maria.

### Advertencia

No excediendo la cantidad comprada de un kilo y despues de estar á domicilio no gustase, se admite su devolución.

## Enfermedades secretas

### Venéreo y sífilis

en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

### Píldoras orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivos, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## DEPÓSITO

DE

## MÁQUINAS PARA COSER

DE FRANCISCO TERRÉS Y COMPAÑIA

105, ARRAVAL, 111

Ventas al contado, á tres meses y en partidas semanales

¡No más devanador!

Acaban de recibirse las nuevas máquinas ORIGINAL-ROTACION. Una de las invenciones de más mérito y utilidad general. El problema que han buscado descifrar desde muchos años, los fabricantes más ingeniosos de todo el mundo está conseguido por la nueva máquina ORIGINAL-ROTACION de Junher et Ruh la cual vence por sus ventajas enormes todas las máquinas de coser hasta ahora conocidas.

El trabajo de las máquinas ORIGINAL-ROTACION es sorprendente, tanto en la lijereza con que cose, como también en la duracion y la lindeza de sus costuras.

La insensibilidad de la máquina es enorme, ya sea que salga el género fuera del pié de presión, ya sea que por cualquiera causa no se pase por delante, ó que se le tiren para atrás; de ninguna manera se corta el hilo, ni se rompe la aguja.

Deseosos de que el público conozca y pueda apreciar practicamente las ventajas de ese nuevo sistema, se concederán durante el primer período de venta; precios puramente excepcionales y sorprendentes por lo barato, garantizando su buen uso y maravilloso resultado.

105, Arraval, 111

### TENTACION!

## ¡Tentacion!

Así puede calificarse la que experimenta la persona de gusto refinado y exquisito paladar al visitar

EL ARCA DE NOÉ

y encontrarse allí con

El Aceite de Anís escarchado, sin rival Aguardiente de Ojen, Marrasquino sabroso de Zara y el Burdeos de Saint-Julien.

Buen Cognac, Anisete, Chartreuse, Curaçao, Naranja, Noyó Rosa, Absinthe, Ginebra y Champagne Grand Royal y de la Carte d'or.

Galleta americana, Ambrosia, Vainilla, de Leche y de Natilla, y otras cien clases más, cual Viña, Filadelfia Fantoches, Media luna Caprichos y de Espuma que á gloria les sabrán.

Y si esto no les basta, también encontrarán

Los Garbanzos del Saucó, la Mostaza de Bordeaux, la Canela y la Pimienta, y el Queso de Roquefort. Frutas secas, Encurtidos, de Bolonia salchichon, y para que estén contentos, los de Vich y de Lyon.

Lo que he dicho y algo más es de prima calidad; pues no hay casa bien se ve, como EL ARCA DE NOÉ.

Y si no lo quieren creer, vayan ustedes a verlo: ¡qué! ¿he dicho «verlo»? Me equivoqué.

Me equivoqué, si señores, me equivoqué ¡por Satan!... solo verlo no da gusto ni recrea el paladar; quise decir A COMPRARLO, y no se arrepentirán.

Mucro.

### DEPÓSITO

de

## ÚTILES DE APICULTURA

de Francisco Andreu

ISABEL II, 58

Con el objeto de fomentar el desarrollo de la Apicultura y evitar que los principiantes se vean perjudicados con ensayos infructuosos debidos casi siempre al uso de colmenas y útiles defectuosos contruidos por personas que ignoran por completo las costumbres y necesidades de las abejas, hemos aceptado la representación y depósito en España de la fabrica de implementos de Apicultura de Mr. Blow, de Inglaterra, que es la más vasta de Europa.

Mediante convenio con la citada fabrica podemos ofrecer un completo surtido de sus productos á precios sin rival. Aconsejamos, pues, á todas las personas que deseen establecer colmenas, no lo verifiquen sin verse antes con nosotros si desean hacer un ensayo con probabilidades de éxito. j-s

### Pérdida

Desde el casino Consey, hasta la calle Nueva se perdió un pendiente de oro en la noche del sábado.

Se gratificará su devolución en esta imprenta.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES  
Nueva, 25.

# HOTEL BUSTAMANTE

2, Deyá, 2

JUAN BUSTAMANTE, dueño de este acreditado establecimiento, ofrece á los señores viajeros esmerado trato y excelente servicio, habiendo realizado reformas para mayor comodidad del numeroso público que tanto le favorece, se han establecido comedores independientes en los que se sirven almuerzos, comidas y cenas á las personas que así lo deseen.